

Editorial .....p2

Le coin lecture .....p7

## Forum des études 2023

« FRANCE - ITALIE : Partenaires stratégiques, ambitions concurrentes et malentendus réciproques. »



Suite en page 3

## Défense & Armement

Visite de la DGA-EV ISTRES



Suite en page 5

## A vos agendas

- Jeudi 23 novembre à 18h Conférence à la MFR de Lambesc « La France en Afrique, quel Avenir ? »
- Samedi 9 décembre à 10h Conférence à Marseille Caserne Audeoud « L'administration pénitentiaire, les grands enjeux, cas concret des Baumettes » (Invitation à paraître)
- Samedi 20 janvier 2024 à 10h Conférence à Marseille Caserne Audeoud « Géopolitique » (Détails et invitation à paraître)

## Ils nous soutiennent



## Editorial

Chers amis,

La situation internationale s'est fortement dégradée en plusieurs endroits, parfois sans préavis, avec des conséquences non négligeables pour notre pays. Le focus de l'actualité s'est déplacé, semblant « oublier » le conflit en Ukraine qui reste pourtant réel, même si l'hiver se rapprochant il est peu probable que le quasi-statut quo actuel évolue d'ici 2024. En revanche si l'occident s'est mobilisé sur ce théâtre, il a aussi en contraste unit l'autre camp, et les nouvelles zones de conflit démontrent des interactions évidentes. La chute brutale en 24H du Haut-Karabagh (République d'Artsakh non reconnue) envahie par l'Azerbaïdjan qui y a planté son drapeau, avec plus 100000 réfugiés en Arménie, ne peut s'expliquer que par le « laisser faire » de la Russie et l'aide concrète de la Turquie, mais aussi par la « passivité » et une médiatisation à bas bruit de l'Occident. La terrible et sanglante agression du Hamas sur Israël et la sidération qui en résulte, ne peuvent s'expliquer que par de multiples causes. Sans rentrer dans celles internes ou l'éventuel aveuglement stratégique, à l'évidence au niveau international le clivage Est-Ouest est de nouveau une clé de compréhension. Le pari des accords d'Abraham de 2020 entre Israël et Bahreïn, les EAU, le Soudan et le Maroc, le rapprochement entre l'Arabie-Saoudite et l'Iran sous la tutelle de la Chine et de la Russie, au détriment de « la cause palestinienne » a réveillé les acteurs non-étatiques dont le Hamas et le Hezbollah, mais pas seulement. Le risque de débordement du conflit et son exportation par « la rue arabe », voire de l'opinion publique, est aujourd'hui une réalité. Le déploiement de deux groupes aéronavals américains dans la Méditerranée orientale n'est pas anodin. On pourrait aussi retenir cette observation, comment un tel effet de surprise est-il possible, que ce soit dans le Caucase ou au Proche-Orient, avec les moyens actuels de détection, d'observation, de numérisation et de renseignement (humains, spatiaux et autres...) ? Inquiétant !!

Enfin, pour terminer ce panorama assez dramatique on peut également se demander où va l'Afrique ? Car à l'évidence la présence occidentale est de moins en moins acceptée. La poussée démographique et la pauvreté, aggravées par les changements climatiques, ne font que faciliter l'implantation des mouvements islamistes. On peut donc raisonnablement penser qu'un prochain Khalifa sur ce continent est parfaitement possible.

De l'ensemble de ces coups de projecteur sur la scène internationale, il en résulte des conséquences concrètes pour notre pays. Sans les détailler, les plus évidentes et récentes n'échappent à personne. Les mesures d'urgence actuelles avec la mobilisation des forces de sécurité civiles et militaires en sont l'un des aspects. Cependant ces moyens, sauf à passer à une autre mobilisation, ne sont pas sans limite, surtout s'ils sont suremployés. Certains signes inquiétants ne peuvent pas laisser indifférents, notre résilience repose aussi sur notre vigilance, voire sur un mode plus offensif.

L'IHEDN et les associations y contribuent sans relâche. Après notre forum annuel avec plus de 120 participants qui pourront en confirmer la qualité, nous avons encore d'ici la fin de l'année plusieurs rendez-vous importants. Nous préparons déjà l'année 2024 avec un nouveau thème d'étude qui vous sera communiqué prochainement, accompagné par un agenda ambitieux. Notre efficacité repose sur **vosre engagement réel** dans l'accompagnement des actions que nous menons mais aussi avec des initiatives individuelles, et sur votre participation concrète.

Bien fidèlement IHEDN

Général (2S) Michel FOUURIAT Président de l'Association

## Le « Forum des études 2023 » de l'IHEDN PROVENCE

### « FRANCE - ITALIE : Partenaires stratégiques, ambitions concurrentes et malentendus réciproques. »

L'étude régionale 2023 de notre association avait pour thème les relations parfois difficiles entre la France et l'Italie. La restitution de cette étude s'est faite le 12 octobre dernier lors de notre forum annuel à l'Ecole Nationale Supérieure Maritime (ENSM), devant un parterre de plus de 120 personnes.

Les rapporteurs étaient les trois responsables ou co-responsables de comité qui avaient travaillé au 1<sup>er</sup> semestre sur l'étude et sur laquelle 25 membres de notre association se sont penchés : Philippe Davin, Richard Derosas et Nathalie Domenech-Champy.

La structure de l'étude a été reprise, le poids de l'histoire, le constat de réalisations communes significatives, et l'avenir au travers du Traité du Quirinal.



Trois « grands » témoins ont partagé leurs analyses du travail effectué et ont ensuite développé chacun un sujet propre :



Alessandra Fiumara, Attachée Espace à la Représentation Permanente de l'Italie auprès des Organisations Internationales, a mis en exergue la nécessaire coopération, au sein de l'ASE, entre la France, nation historiquement dominante en Europe pour l'activité spatiale, et l'Italie, nouvelle puissance spatiale au budget désormais équivalent. Elle retient 3 domaines de prédilection : les satellites d'observation de la terre, le programme Solaris de construction de panneaux solaires dans l'espace, et la reconquête de l'espace, en établissant des bases de vie sur la lune et sur Mars.

Le Capitaine de Frégate Adriano Goffredo, Officier de liaison de la Marina Militare auprès du Cecmed (Commandant en Chef pour la Méditerranée), a insisté sur la similarité des défis en Méditerranée pour nos deux pays et la convergence de leurs stratégies, dans le cadre européen. Il s'est fait l'écho de notre étude en reprenant les nombreuses coopérations et réalisations communes dans le domaine militaire que ce soit dans les opérations extérieures, dans le matériel et l'équipement (systèmes de défense aérien SAMP/T, frégates Horizon, FREMM, bateaux de ravitaillement...), ou dans les échanges de personnel.





Enfin, Fabrice Maiolino, Consul Général de France à Rome a répondu aux questions de Patrick Lemoine lors d'une interview pré-enregistrée. Alors que le dialogue franco-italien se déroulait auparavant au travers des institutions européennes, l'objectif principal du Traité du Quirinal a été de favoriser le dialogue bilatéral pour se comprendre mieux. Un certain nombre de réalisations sont déjà à noter comme la création d'un service civique franco-italien, la création d'un Conseil de la jeunesse, la décision dans le domaine culturel de multiplier les échanges artistiques par des résidences croisées, l'établissement d'une feuille de route capacitaire dans le domaine de la défense, la coopération universitaire par la création de campus métiers entre Régions ou encore la mise en place de financements conjoints pour les projets innovants. Concernant l'immigration illégale, F. Maïolino estime que les 2 pays partagent les mêmes objectifs, contrôler nos frontières, limiter les départs dans les pays d'origine, et faciliter les retours. Il a terminé son propos sur une note d'optimisme, les relations politiques s'améliorant nettement depuis les déclarations d'Emmanuel Macron de fin septembre sur la nécessaire solidarité européenne.

Le forum s'est terminé sur des propos du Général de Corps d'Armée Thierry Laval, Gouverneur militaire de Marseille et OGZDS Sud, qui nous a livré un témoignage de ses années passées en Afghanistan sous commandement italien et à Djibouti en coopération avec les Carabinieri. Il fait confiance à la générosité et l'intelligence des peuples pour affronter ensemble nos défis communs.



**Rémy VILLALARD**  
**Directeur des études**

[Consulter le rapport d'étude](#)



§§§§§§§§§§§§§§§§

## Les « Rencontres » de l'IHEDN PROVENCE

### Visite de la DGA Essais en Vol Istres.

Ils n'étaient pas 450, mais un seul, bloc uni et indivisible, à nous accueillir ce 22 septembre 2023 sur le site de la DGA Essais en Vol d'Istres pour une journée intense et riche en rencontres et découvertes.



Le Commissaire en chef de 1ère classe (colonel) Jean-Paul MESSINAT, directeur du site a ouvert la journée par une présentation de la DGA, de son histoire, de ses missions et de leurs déclinaisons locales. Equiper les forces armées, préparer le futur des systèmes de défense et promouvoir les exportations : telles sont les missions de la DGA.

On retrouve ainsi 4 acteurs de cette chaîne de valeur :

- Les Armées en qualité d'utilisateurs,
- Le Gouvernement, décideur politique,
- L'Administration pour la mise en œuvre,
- Les industriels comme fournisseurs.

Plus précisément concernant la DGA Essais en vol, les missions sont la conduite des essais au profit des programmes d'armement aéronautiques, l'expertise au profit des maîtrises d'ouvrage, le soutien technique aux opérations d'exportations et le soutien au développement de l'industrie et des technologies de défense.

Savoir-faire, expertise technique et culture du travail en équipe sont les clefs de cette réussite pour relever les défis permanents que sont :

- la sécurité des biens et des personnes,
- la maîtrise de la production,
- la maîtrise de la complexité technique,
- le réalisme des essais,
- et la maîtrise des impacts environnementaux.

#### DGA-Essais en Vol



[EN SAVOIR PLUS](#)

Le lieutenant-colonel Dimitri, directeur de l'EPNER (Ecole du Personnel Navigant d'Essais et de Réception) nous a ensuite présenté cette structure unique qui forme « aux limites du vol ». Fondée en 1946 sur le site du Centre d'essais en vol de Brétigny-sur-Orge, elle s'installe en 1962 à Istres.

Sa mission est de former aux métiers de pilote expérimental, d'ingénieurs navigants d'essai, de mécaniciens et expérimentateur navigants d'essai, de contrôleur aérien pour les essais en vol et de parachutiste d'essai.

Structure unique reconnue par les plus hautes instances de la communauté aéronautique internationale, sa réussite est basée sur le savoir-faire et le savoir-être. Sa coopération à l'international avec ses homologues et la validité de diplômes reconnus avec 4 écoles dans le monde renforcent son attractivité.



La journée s'est poursuivie par la visite des différentes installations (salles de conduite d'essais, ateliers de préparation, hangars avions et hélicoptères) et la rencontre avec les membres de cette grande famille.

Terminons en remerciant Olivier S. qui nous a accompagnés dans notre découverte et notre camarade istréen Alain BERNARDET pour son engagement dans la préparation de cette journée.



**Daniel HUILLET**

